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6 月 5 日是世界环境日。
它是联合国为唤醒全球环境意
识、提高政府对环境问题的重
视程度而设定的时间节点。

联合国环境规划署为今年
世界环境日确定的主题口号是

“Go Wild for Life （为生命
呐喊） ”。与之相呼应，中国
环保部将今年世界环保日的中国主题定为“改善环境质量、推动绿
色发展”，旨在动员引导社会各界着力践行人与自然和谐共生的绿色
发展理念，从身边小事做起，共同履行环保责任，呵护环境质量，
共建美丽家园。

今年 6月 5日是新环保法实施后的第二个“环境日”。中共十七大
报告首次把生态文明作为建设小康社会的新要求，中共十八大将生态
文明建设列为建设中国特色社会主义“五位一体”总布局之一，并提出

“建设美丽中国”的目标，绿色发展的理念已在中国生根发芽。
2015年中共中央和国务院发布的 《关于加快推进生态文明建设

的意见》 明确提出，必须加快推动生活方式绿色化，实现生活方式
和消费模式向勤俭节约、绿色低碳、文明健康的方向转变。

新《环境保护法》明确规定：“公民应当增强环境保护意识，采
取低碳、节俭的生活方式，自觉履行环境保护义务。”

据环保部相关人员介绍，拟定“改善环境质量，推动绿色发
展”这一主题彰显了党中央、国务院改善环境质量、推动绿色发展
的坚定决心，回应了人民群众对环境问题的关切和期待，释放和传
递了改善环境质量、建设美丽中国，人人有责的信息。

在环境日期间，环保部以及各地都会按惯例举办一些宣传纪念
活动，倡导全社会群策群力，共同行动，积极参与到改善环境质
量的行动中来，全力打好补齐生态环保短板攻坚战。

围绕今年世界环境日主题，本报对海内外８位朋友做访谈，请
他们为“美丽中国”建设建言献策。

山村美如画

姓名：张东海
职业：宁夏石嘴山市大武口区

星海镇祥和村党支部书记
采访者：李志鹏

问：请讲讲你们村的环境有哪
些变化？

答：近年来，各级党委和政府
把农村环境整治工作作为加快新农
村建设、提高农民生活质量的一项
重要惠民实事来抓。以镇村建设为
基础，以改善农村人居环境“脏乱
差”状况为突破口，重点开展了农村

垃圾整治、镇容村貌整治、农村河塘
整治等工作。就我所在的大武口区
星海镇祥河村来说，整个村四周被
鱼湖包围着，因耕地人均较少，为了
发展农村特色产业，祥河村两委班
子鼓励农民种植绿化，自2005年开
始种植“经果林”，目前，各类果树近
600亩，不仅提高了经济收入，同时
美化了环境、减少了污染，吸引了不
少城里人来这里观光、垂钓、采摘。

问：村民近几年环保意识有没
有提高？村委会如何培养大家对环
境的保护意识？

答：首先，村民的环保意识越
来越高。针对现代化农村建设要
求，祥河村村委会通过制订村规民

约、召开村民代表大会等方式，经
常性宣传环境卫生综合整治的重要
性。村里的广播系统每天第一时间
自动播报天气预报。这里村民文化
底蕴比较深厚，每年都开展农村春
晚，节目素材出自农民生活，通过小
品、舞蹈等多种形式展现村民生活
文化，宣传禁毒、安全、环保等知识。

问：大家对环保做过哪些事？
答：我们村是大武口区“创全

国卫生城市”的试点村。为了更进
一步提升整村环境，我们利用“两
学一做”“党员夜校”，召集党员和
村民开展环境综合大整治活动，动
员村民自扫门前雪，自发清理乱堆
乱放自建的小民房；彻底疏通河

道，清除农民宅前屋后的垃圾遗留
点，确保公共部位有专人保洁，并
配备好相应的硬件设施。这样一
来，整个村子道路干净了，村貌也
整洁了，为前来采摘的群众创造了
别样的新农村，为村民打造了一个
适合居住的新环境。

环保关乎你我他

“弯腰旅行”者

姓名：阿攀
职业：贵州镇远鲸歌青年客栈

“80后”老板
采访者：李志鹏

问：可以讲讲这些年您身边环
境的变化吗？

答：这些年能感受到国家对环

境治理的逐渐重视，民间多了环保
的公益团体或者组织。游客们来镇
远的时候，环保意识也越来越强，
舞阳河的水也越来越清澈了。

问：能分享对环保的看法吗？
答：我认为环保是对环境系统

的尊重，善待自然，不愚不惑。
比如说我客栈窗外就是舞阳河，

我们每次吃完饭剩下的食物，会按照
环保人士的建议，选一两样扔到窗外
喂鱼虾。但有毒有害或者过多的东西

绝不乱丢，禁止客人乱丢。这是主动
认识和尊重的结果。

问：你为环保做过哪些事情？
答：2012 年我和女朋友阿鲸

徒步进梅里雪山，上山途中我们全
程都在捡沿途不可降解的垃圾。有
一队骑着骡子的游客，看到我在捡
垃圾，就提醒他们的队友：“你看
人 家 都 在 捡 ， 你 们 千 万 别 再 扔
了！”这种身体力行得到的反馈对
我的感染很大，后来我还专门自己

造了一个词叫“弯腰旅行”，并保
持至今。

环境最可贵

姓名：朱兆芳
职业：西安交通大学电气工

程研究生
采访者：李志鹏

问：在您的学校有哪些环保
组织和活动？

答：我们西安交通大学有一
个绿色协会，是一个以绿色环保
为主题，以倡导保护水、土地、
野生动植物资源以及环境卫生、
空气质量等为主要内容的公益性
社团。像“绿色寝室废品回收活
动”、“白石峪生态调研”这些关
于环保的活动特别受大家的欢
迎。

问：您所学的专业有与环保
相关的吗？

答：近年来国家对于环保越
来越重视，我们的学习内容也越
来越多地与环保相结合。我现在
正在和导师一起做环保型气体绝
缘 封 闭 开 关 设 备 （GIS） 的 项
目，主要研究替代 GIS 设备中
SF6的环保型气体，以减少由于
SF6泄漏造成的温室效应。目前
几乎所有的 GIS 都使用 SF6 作为

绝缘气体。而 SF6其气体的温室
效应是二氧化碳气体的 23900
倍，因此它的泄漏及排放会造成
很大的温室效应。

所以寻找SF6的替代气体迫在
眉睫。我们就正在研究用另外一
种气体来代替它。真心希望通过
自己的所学为环境保护做点事情。

问：这个项目目前进展如
何？

答：C5F10O 这种环保气体，
对于电气性能来讲，是不如传统
的 SF6气体的，而且由于还在研
究阶段，因此价格昂贵。但是，
我们导师不管市场利益，只看重
环保效益，令我们这些学生很敬
佩。当然收益与冒险并存，如果
成功了，确实会达到双赢的效
果，但接下来很长一段路还需要
环保信念的支撑走下去。

姓名：赵东旗
职业：幼儿园教师
采访者：李志鹏

问：在您的教学工作中，有
没有将帮助孩子提高环保意识的
想法带入到课堂当中？

答：作为一名幼儿园老师，
我会在平常的课里教育孩子们爱
护环境、尊重大自然。

比如最近我带小朋友们去幼
儿园附近的小河边，开展了一场

“小河怎么啦”的教育活动：让小朋
友们观察小河，了解小河污染给人
们生活带来的不便，养成不把垃圾
废物扔到河里的习惯，激发他们幼
小心灵对保护水资源的迫切意识。
很多孩子之前就知道把垃圾扔到
河里是不对的，说应该把它们捡起
来送到垃圾箱里。在总结会上孩子
们说：“以后看到有人把垃圾扔到

河里时，一定要制止。”
每次看到班里的孩子能主动

捡起路上的垃圾，我就很欣慰，因
为我觉得环保这件事对他们来说
已经成为一种习惯，这可能会影响
他们的一生。

问：在日常生活中，您自己
做过哪些保护环境的事？

答：周末我特别愿意叫家人
朋友一起去郊游，郊游时我会做
一些环保的事情，比如捡垃圾。

如今郊游已经成为了一种时
尚，也是大家工作放松的一种方式，
但是我发现很多人不注意郊游时自
己的行为。所以我想在此呼吁，希望
大伙儿能在郊游时自带垃圾袋，将
垃圾装进袋子里，不要乱扔。

天天环境日

姓名：朱聊志
职业：服装设计师
采访者：李志鹏

问：您平时关注环保吗？
答：我非常关注海洋的环境

保护。因为我是宁波象山人，可
以说是大海的孩子。我的外公外
婆、舅舅舅妈都是当地的渔民，
我小时候会经常跟着他们出海，
站在船头的那种感觉，就好像你
是属于大海的。

问：作为大海的孩子，你会
怎么保护海洋环境？

答：平时去海边玩或者和外
公外婆出海，我会捞捞海上的垃
圾。在家里，我是晚辈中最大的，
所以会经常给弟弟妹妹们讲解海
洋生物和海洋环境，教他们认识
海洋里的鱼。现在弟弟妹妹们对
海洋和海洋里的生物都非常了
解，也爱上了这片海洋。我相信，

等弟弟妹妹长大了，他们会把这
种喜欢变成保护它们的行动力。

作为一名服装设计师，在工作
中，我也会将海洋保护体现在我的
设计里，我以蓝色海洋为主题，设
计过一季的服装，通过这种方式，
呼吁大家保护海洋、爱护环境。

问：对于即将到来的世界环
境日，您有什么想说的吗？

答：有一首歌唱到：“其实
爱对了人，情人节每天都过”。
我觉得只要大家有一颗热爱环境
的心，每天都可以是环境日。

我们要怀揣对环境、对海洋
的保护之心，把环保当成一种生
活习惯。

姓名：滕美玲
职业：制药企业员工
采访者：杨颖

问：作为一名医药行业工
作者，可以讲讲近年环境变化
给您带来的影响吗？

答：我是一家中型制药企
业的员工，我亲身体会到公司
的转型和环境的改善。

起初，公司主要制造原料药

产品，对生产环节的环保要求并
不看重。后来，一味追求效益的
生产模式被陆续淘汰，公司被迫
停产，我也面临着失业的危险。

在企业生存的压力和员工
维权的要求之下，企业采取了
切实有效的措施。

现在，公司环境也有了极
大改善，不仅空气清新，还有
绿意盎然的绿地，为员工们营
造出健康安全的工作环境。这
些变化让我感到由衷的欣慰和
喜悦，也越来越有把企业当家
的感觉。

问：可以讲讲这些年您身
边环境的变化吗？

答：我印象最深的是回乡
下探亲时农村环境的提升。

近年回乡让我惊喜的是：
村里修建了绿道、公园和健身
场 所 ， 鱼 塘 里 养 了 荷 花 和 鲤
鱼，家乡如同旅游景点一般美
丽……父老乡亲享受到了更加
健康舒适的生活环境，他们也
由衷地感谢政府。

姓名：Robert
职业：留学生
采访者：杨颖

问：您是个热心环保的人
吗？您为环保做过哪些事呢？

答：我是来自亚美尼亚的留
学生，关于环保我有深切体会。

2012 年我还是一名大三的
学生，课间休息时，我经常透过
窗口眺望不远处的公园绿地，舒
缓眼疲劳。那个公园历史悠久，
市民们经常来此休闲健身。

有一天，我突然发现，离学
校不远处那个名为“马希托兹”
的公园（以亚美尼亚字母的发明
者马希托兹为名） 在一夜之间成
为建筑工地，绿地被挖土车侵
犯，陆续建起商店。在首都中心
能拥有一个公园对于我们来说真
的很珍贵，改建成小市场是不合
理的做法，我们感到气愤和伤
心，于是动员更多人共同保护这
片绿地。越来越多的市民向媒体
和政府反映意见，向工地负责人表

达保护绿地的想法。在这一过程
中，我感受到自己保卫环境的义
务和力量。

如今，如果你去埃里温，我建
议你去看这个被年轻人们拯救的
公园。这段经历给我的一个启发
是，每一个人对环境都有责任。我
们不仅应该在生活中力所能及地
减少破坏和污染，还应该在发现
环境遭到威胁时，勇敢地站出来
指出这种行为的不负责任。

无论是在亚美尼亚还是在中
国，抑或在世界其他地方，我都
始终铭记当年那份对环境的关
怀。世界是我们共同的家，我们
有义务保护每一片绿色。如果不
是我们，谁来拯救它？

问：世界环境日来临之际，
您对中国有何寄语或希望呢？

答：我很高兴得知今年中国
以“改善环境质量、推动绿色发
展”为主题开展环境日。中国是一
个人口众多的国家也是一个幅员
辽阔、生态环境复杂的国家。与其
他国家相比，人们面对的环境问
题可能会更严峻，因此我觉得中
国比其他国家更需要这个节日。

作为在中国生活很久的留学
生，我看到中国有许多令人可喜的
环保措施，例如有很好的垃圾回收
系统。全民保护环境的意识也在不
断提高，越来越多的人在生活细节
中注意到对环境的保护。

我想利用这个机会寄语中国
朋友们，我相信在中国政府和人
们的共同的努力下，未来的中国
环境将会更健康更美好，我很高
兴成为为未来努力的一员！

问：作为一名警察，可
以讲讲近年环境变化给您带
来的影响吗？

答：我是浙江省的一名
交警，很享受守护一座城市、
欣赏一座城市并且看着它越
变越好的感觉。

25 年前，我刚当交警，
那时城市经济不发达，路面
绿化和卫生比较差，起风、车
行都会带来扬尘，车驶过时
会扬起二三十米长的尘土。
一下雨道路也会变得坑坑洼
洼，泥泞难行。

现在的变化实在巨大，
城市道路绿化良好，路边种
植了高大的香樟树和玉兰

树，摆满鲜花的盆栽，并且
每隔一段路，都设有垃圾
桶，方便行人投垃圾。清晨
和傍晚常常能看到穿着蓝色
制服的环卫工人辛勤清扫路
面……

随着科技发展和市民素
质的提高，我们迎来更多可
喜的变化。例如，在居民
区、学校、医院等场所，司
机会自觉地不鸣笛，留给周
围环境更多鸟鸣虫吟的静
谧；纯电动公交车越来越多
地行驶在路上，车身上醒目
的“零排放”，成为我们城
市引以为傲的风景。作为一
名普通的交警，我对城市环
境的未来充满信心。

改善环境质量
推动绿色发展
改善环境质量
推动绿色发展
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李滢嫣

未来更美好未来更美好

厂区变花园厂区变花园

童心爱自然
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城市变美了
姓名：杨志永
职业：交警
采访者：杨颖


